

# Efeméride

## Cuarenta años de trayectorias investigativas lideradas por mujeres

Juan Diego Betancur Arias

Cuarenta años de trayectorias, rutas, aprendizajes, construcciones y retos que vienen acompañando un proyecto de formación para la educación superior, cuyo propósito es transformar seres humanos que sirvan a la sociedad.

La quinta edición de la revista *Ciencia y Academia* está dedicada a las efemérides que desde la Vicerrectoría de Investigaciones buscan exaltar el compromiso de la investigación institucional con la vida, la cultura, la humanización de sus prácticas y los liderazgos sensibles.

En esta ocasión, *Ciencia y Academia* ha decidido realizar apología a dos elementos constitutivos y significativos que tributan con altura académica e investigativa a la magna celebración de los cuarenta años de vida institucional. El liderazgo consciente de cuatro mujeres en esta función sustantiva y la declaración del enfoque social y de humanización como eje transversal, para todos los procesos de ciencia y formación para la investigación en la Universidad Católica Luis Amigó.

Ambos aspectos han dado conductancia a esta función sustantiva en la Institución, permitiendo el cumplimiento de los propósitos institucionales; dando vida a la razón de ser de nuestro proyecto educativo al aportar a las diferentes soluciones que requiere el ser humano, la familia, los territorios, el contexto y la aldea global.

Cuatro mujeres en la línea del tiempo han inspirado y continúan inspirando las esperanzas que trae la investigación, las bases objetivas, comprensivas e interpretativas de las acciones formativas conducentes a forjar ciudadanos con visión complementaria, sensible y empática a los fenómenos de la vida humana y sus sistemas conexos.

Lo que hoy conocemos como Vicerrectoría de Investigaciones tiene su génesis en los años 1987 y 1988, cuando por encargo del Consejo Superior se dictan las disposiciones para crear una dependencia que fuera responsable de los proyectos institucionales que desarrollaban la sistematización de experiencias, biografías y otras fundaciones estructurales. Para ese momento la Universidad y dicha unidad que recién se creaba, estaría dirigida por la licenciada Ana Agudelo de Marín; su liderazgo permitió reconstruir historias, construir las que serían las piezas estructurales de nuestra filosofía institucional y de otras, que igual hacen parte de la gran obra de la congregación. Mujer valiente, creativa, aportó a la sostenibilidad de la investigación, a su proyección y a la dinámica de las políticas de ciencia para todas y todos.

Otra líder destacada fue la magíster Patricia Elena Ramírez Arboleda (Q.E.P.D.), quien desempeñó un papel importante en la constitución del sistema de investigación a partir de 1998. Se le reconoce un liderazgo transformador, lleno de retos; en aquel entonces era fundamental trazar una ruta que condujera a un sistema que respondiera a las exigencias del nuevo modelo cuantitativo declarado por Colciencias para el país. Mujer valiente, amable, servicial, con una gran elocuencia, diligente.

Luz Dary Chavarriaga Gómez, por su parte fue una líder acompañante del proceso, en el que la prioridad era instalar aspectos que tributaran a la constitución de una cultura en torno a la investigación. Ella fue por más de 20 años secretaria y auxiliar del Centro de Investigaciones en la Universidad. Mujer comprometida, ejecutiva, aplicada.

En el año 2010 se crea la Vicerrectoría de Investigaciones bajo esta denominación y en el año 2011 se nombra a la doctora Isabel Cristina Puerta Lopera, nuestra última lideresa a exaltar en estas efemérides. Científica-humanista, con gran prospectiva para trazar rutas que lleven al avance del conocimiento científico y los investigadores. Mujer inteligente, razonable, empática, de una consciencia prudente, dirigente, laboriosa.

A todas ellas, muchas gracias por permitir que la función sustantiva de la investigación en la Universidad tenga prospectiva y direccionamiento aliado a las demás funciones sustantivas; por las acciones que han llevado al proceso de aculturación en torno a la investigación y por difundir el lenguaje de la ciencia adherido al modelo cuantitativo. Agradecemos las luces y el direccionamiento a los grupos de investigación, la definición y creación de nuevas líneas, programas de investigación disciplinar, aplicada, observacional y experimental, y sobre todo gracias por humanizar el ejercicio de la investigación en la Universidad.